
Mindep-IND premian a deportistas destacados de 2022:

Liceo Cordillera y voleibolista Javiera
Salinas recibieron reconocimientos
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Una semana esperando para sepultar a su bebé

Joven madre vive
cruel e inhumana
tortura burocrática
Pequeño de 1 año 10 meses murió por inmersión al
caer a piscina y aún no pueden llorarlo ni sepultarlo

Dañada en incendio forestal:
Surge ‘humo blanco’
en cuanto a restituir
piscina a Bomberos
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para galería Oriente
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CD Olímpico instala
un termo solar para
camarines y baños
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fondos para el plan
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Con PF Andrés Toro:
Parte del plantel
de Unión San Felipe
regresó al trabajo
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Por situación económica:
Comerciante de
feria en Yungay
reconoce notable
baja en ventas en
relación a otros años
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¡GRACIAS TOTALES!.- Porque no hay momento más adecuado para
hacer un alto y evaluar lo que nos ha sucedido, lo que hemos consegui-
do y lo que nos falta aún por lograr, es que queremos dar Gracias a todos
nuestros lectores, clientes y colaboradores que nos acompañan día a
día. Ustedes son nuestra razón de ser. A pesar de los difíciles tiempos
que vive el planeta, todo lo que hemos crecido y avanzado ha sido exclu-
sivamente Gracias a ustedes. ¡Feliz Navidad! Gracias por todo lo que
hemos compartido. Termina un nuevo año de colaboración, desafíos,
éxitos y aprendizajes. Gracias por haberlo hecho posible.
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Tolerancia y Esperanza

Cristianos para el Siglo XXI¡Navidad… qué feliz
Navidad!

Martina Aburto Quezada
Estudiante 2º medio Liceo Bicentenario Corina Urbina.

Siempre he dicho, pues así me lo en-
señaron, que el ser cristiano debe ser una
forma aterrizada, concreta y muy huma-
na de vivirlo. Esos santos con los ojos
blancos mirando al cielo… nunca me tin-
caron. Prefiero esos como el P. Hurtado,
que miraron para el lado, a su vecino, a
su prójimo para ver qué necesidad tenían
e ir en su ayuda.

Estos son tiempos en nuestras fami-
lias y en el país, en donde los cristianos
debemos tener y llevar mucha esperan-
za y tolerancia, las cosas no serán como
yo o mi grupo quiera, sino como todos
seamos capaces de aportar. Puede que
no quedemos totalmente contentos y
satisfechos, pero las cosas se harán no
como yo quiero, deben hacerse como
queremos todos. Misión difícil, pero no
imposible.

¡Guau!, 2022, ¡qué año!… lleno de
cambios, adaptaciones, nuevas historias
para llegar finalmente a una vida dife-
rente… y ahora también cambia la Na-
vidad para Chile y el mundo, dentro de
estos cambios se encuentran los finan-
cieros. Como habrán escuchado en las
noticias, estas serán unas fiestas aus-
teras en comparación a años anterio-
res… para comprender mejor este fe-
nómeno:

«Navidad austera: 44% comprará
menos regalos y un 41% gastará me-
nos para las fiestas según la CNC. Na-
vidad es la fecha más importante para
el comercio minorista, donde histórica-
mente diciembre acumula el 13% de las
ventas anuales del retail y supera en
cerca de un 40% las ventas de un mes
normal. Este 2022, ante un escenario
económico más complicado y tras las
históricas ventas del 2021 producto de
la gran liquidez que reinaba gracias a
los retiros y ayudas fiscales, se espera
una contracción en el sector en torno
entre un 20% y un 25% en el mes de
diciembre al comparar con el año pasa-
do». ADN noticias (2022)

En esta ocasión quisiera relevar, no
los grandes y ostentosos regalos que
algunos (legítimamente) pueden ofrecer,
no el ‘esfuerzo’ del Estado por ayudar,
sino el gran y lujoso corazón del pueblo
chileno, el esfuerzo de esos padres y
madres desempleados o con menos
sueldo que antes, que hacen todo lo po-
sible por darles una Navidad lo más be-
lla posible a sus hijos, aun sabiendo que
no están todas las condiciones; a esos
vecinos colaboradores que hacen lo ne-
cesario por ayudar a quien lo necesite…
a quienes aún nos hacen sentir la ma-
gia, aun cuando se siente perdida.

Tantos datos y cifras que nos entre-
ga la televisión y los diarios para asus-
tarnos y hacer que compremos más por
ansiedad, aun sin tener el dinero sufi-
ciente… y los que hacen más esfuerzo
aún, aquellos que acceden a créditos,
se encadenan a pagar por meses o in-
cluso años cierta cantidad de dinero con
intereses usureros, que a muchos los

dejan en banca rota. Amigos, no es ne-
cesario endeudarse, «estrujarse» o «es-
tirar el chicle» para pasar unas bonitas
fiestas… El hecho de que sea una na-
vidad con menos recursos nos obliga a
usar nuestra imaginación para hacer
regalos, claro, más baratos, pero con
el mismo o incluso más amor del que
sentimos…

Para estas fiestas, queridos lecto-
res, les propongo algo simple, cero cos-
to… apaguemos la televisión, ignore-
mos aquellas noticias que nos preocu-
pan, ignoremos y desechemos la pre-
sión por comprar. Propaguemos el amor
al interior de nuestras familias, porque
esa es una herramienta que ni los gran-
des ricos del país, ni el Estado mismo
pueden ofrecernos. Tomemos concien-
cia de lo hermoso que puede ser escri-
bir una carta a quienes valoramos, a
nuestros padres, hijos, abuelos, veci-
nos, amigos, profesores, amigos… in-
vitar a alguien que queremos mucho a
caminar de noche y ver las estrellas,
apreciar la inmensidad del universo, lo
pequeño que somos y cuan afortuna-
dos somos de vivirlo… porque aunque
sea una flor, una simple flor, como dijo
mi madre, el verdadero regalo está en
las manos de quien lo entrega, no en
su valor monetario, no en su tamaño,
es mucho más que eso… el tiempo de-
dicado a aquella persona a la que va
dirigida el regalo, el cariño, las ganas…
esos son bellísimos regalos… y muy
costosos por cierto, en esta sociedad
tan indolente, tan fría, tan distante, es
costoso que alguien regale ese tipo de
tesoros… ahora, les hablo como hija,
¿qué tal si la austeridad de esta navi-
dad la prolongamos por más tiempo que
sólo esta breve festividad? El estrés de
los adultos tiene muchas variantes: tra-
bajo, los hijos y también el dinero… qui-
temos una de sus preocupaciones y que
el espíritu de apreciar lo pequeño y lle-
no de amor perdure….

Les deseo, una dulce Navidad, que
sólo sea amor, alegría y sana armonía.
¡Muy feliz Navidad y de corazón, un
próspero año 2023 para todos!

Están, claro, los que no quieren cam-
biar nada y siguen mirando el pasado
como lo óptimo para sus intereses y se-
guridades, tanto políticas como econó-
micas, y por otro lado los que desean
cambiar todo o casi todo, y ninguna de
las opciones es válida. Y si el país está
como está, no es por culpa ni de los po-
líticos, ni de los choferes del Transantia-
go, ni de los Toldos Azules, ni de mi abue-
la que está enterrada en Salamanca,
sino de todos nosotros, pues siempre ha
sido más fácil echarle la culpa al del fren-
te y quedarnos en la crítica.

Hoy más que nunca nadie ha de
sacarle ‘los glúteos a la Jeringa’, pues
no es esa la solución. Y los cristianos a
poner el pecho, al margen del sector en
que estén. Solo con Tolerancia y Espe-
ranza saldremos adelante.

Fernando Montenegro
Caballito Blanco (Payador)

¿Será feliz navidad?

Tiempo que no ‘los’ tocaba
un domingo navideño
para muchos es un sueño
o una fiesta olvidada.
La vida está complicada
es un tiempo de maldad
nadie dice la verdad
porque no se ve la luz
pregunto al mismo Jesús
¿será feliz navidad?

Yo no miro los extremos
en lo mediano me fijo
complot entre padre e hijo
buscando lo que queremos.
Y de lo malo sabemos
sin respetar al divino
carnes, juguetes y vino

que no falten en la mesa
después vendrá la tristeza
en difíciles caminos.

La pascua no es el Edén
es tiempo de regocijo
para recordar al hijo,
José y María en Belén.
Escriturado también
como el Papa Peregrino
y si decirlo es mezquino
porque esto ya sucedió
le darán gracias a Dios
tan sólo los argentinos.

Las sagradas escrituras
para los que hayan leído
esta fecha es un motivo

de canto en las alturas.
El ángel con gran ternura
reluciente de humildad
anunció a su majestad
que iba a nacer el Mesías
y que con mucha alegría
cantaron noche de paz.

Al fin queridos lectores
el tiempo no pasa en vano
viene llegando el verano
y con días de calores.
Se van secando las flores
la primavera se va
¿será feliz Navidad?
en difíciles caminos
tan sólo los argentinos
cantaron noche de paz.

23/12/202223/12/202223/12/202223/12/202223/12/2022 35.020,9435.020,9435.020,9435.020,9435.020,94
24/12/2022 35.032,18

I N D I C A D O R E S
IVP Fecha Valor UF

23/12/202223/12/202223/12/202223/12/202223/12/2022 35.847,1935.847,1935.847,1935.847,1935.847,19
24/12/2022 35.858,64

UTM Diciembre - 2022: 61.157UTM Diciembre - 2022: 61.157UTM Diciembre - 2022: 61.157UTM Diciembre - 2022: 61.157UTM Diciembre - 2022: 61.157

Fecha Valor

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"



EL TRABAJO JViernes 23 de Diciembre de 2022 33333

Condorito

CRÓNICA

Municipio logra recursos para mejorar
galería Oriente del Estadio Municipal

Karina Rocco, directora de la Secplac de la
Municipalidad de San Felipe.

10º 33º

11º 34º

12º 33º

11º 31º

11º 30º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile

Galería
oriente
del
Estadio
Municipal
será
sometida
a repara-
ciones.

• Tras varios incidentes en dicho sec-
tor, la entidad edilicia había determi-
nado clausurar la galería.-

La Municipalidad
de San Felipe logró
la aprobación de 75
millones de pesos
para el mejoramien-
to de la galería
Oriente del Estadio
Municipal. Y es que
los añosos tablones
ya han cumplido su
vida útil y durante
este año dieron se-
ñales de aquello.

Dos hinchas de
Unión San Felipe su-
frieron incidentes
luego que la madera
cediera al paso de los
años y se partiera.
Afortunadamente,
ninguno de los hin-
chas sufrió lesiones
de gravedad a raíz de
esto mismo. Fue en
ese momento que el

municipio decidió
clausurar dicha gale-
ría para todo especta-
dor, por el riesgo que
esto significaba para
los asistentes.

En su momento el
equipo de profesiona-
les de la Secretaría de
Planificación Comu-
nal (Secplac) realizó
un estudio del estado
en que se encontraba
dicha infraestructura,
informe que final-
mente estableció la
necesidad de hacer
una mejora completa
a toda la galería cita-
da.

Los meses han
pasado y durante
este jueves, el muni-
cipio ha informado
que se han logado

obtener los recursos
necesarios en la Sub-
secretaría de Desa-
rrollo Regional (Sub-
dere), para llevar a
cabo las mejoras que
el recinto deportivo
necesita.

La directora de la
Secplac, Karina Ro-
cco, señaló que espe-
ra poder agilizar toda
la tramitación res-
pectiva y así poder
tener habilitada la
galería para el mes de
febrero del próximo
año. «Hace unos me-
ses tuvimos varios
accidentes en el sec-
tor Andes de la gale-

ría, producto que los
tableros están en
malas condiciones y
en virtud de ello se
cerró esa galería
para la instalación
de personas, y se im-
pulsó una iniciativa
de parte del munici-
pio que estaba ten-
diente a recuperar la
condición que tiene
la gradería»,  dijo
Rocco.

En este contexto,
es que la Secplac ade-
más destacó que «esa
iniciativa prosperó
positivamente en la
Subdere, hoy nos ha
emitido la resolución
de que nos aprueba
los recursos y vamos
a iniciar el proceso
de licitación para
que lo antes posible

podamos tener, de
aquí a febrero ojalá
tener materializada
la reparación y la re-
cuperación de esa
tribuna. Son 75 mi-
llones de pesos, indu-
dablemente que la
recuperación es la
recuperación del ta-
bleado, muy similar
a lo que hay en la
parte principal del
estadio y que dará
seguridad a las per-
sonas que asistan al
estadio».

Asimismo, Karina
Rocco aseguró que de
igual manera se sigue
trabajando en el pro-
yecto para poder rea-

lizar mejoras comple-
tas al Estadio Munici-
pal, para así poder
contar de una vez por
todas con un recinto
que sea digno de la
ciudad.

«Nuestro segun-
do impulso es mejo-
rar el estadio y tra-
bajamos en el ante
proyecto del diseño
que se va a presentar
en el IND, que ya
está digamos priori-
zado, donde tenemos
todo el apoyo para
iniciar los estudios
correspondientes
para mejorar el esta-
dio», cerró la directo-
ra de la Secplac.
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RIT: C-181-2022 ÁLVAREZ/RAMÍREZ F. Ing: 08/03/2022
RUC: 22- 2-2804381-1 Proc.: Ordinario Forma Inicio: Demanda

EXTRACTO NOTIFICACION
JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE, EN
CAUSA R.I.T C-181-2022; SOBRE DIVORCIO
POR CESE DE CONVIVENCIA, CARATULADA
"ÁLVAREZ/RAMÍREZ" SEGUIDA ANTE EL
JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE.
POR RESOLUCIÓN DE FECHA 07 DE NO-
VIEMBRE DE 2022, SE CITA A AUDIENCIA
PREPARATORIA PARA EL DIA 17 DE ENERO
DE 2023, A LAS 10:00 HRS EN SALA UNO,
CONFORME AL ARTÍCULO 54 DEL CÒDIGO
DE PROCEDIMIENTO CIVIL.
POR RESOLUCIÓN DE FECHA 29 DE NO-
VIEMBRE DE 2022, SE ORDENA LA NOTIFI-
CACIÓN MEDIANTE AVISOS A LA PARTE DE-
MANDADA, DON MARIO VICENTE RAMÍREZ
LATORRE, C.I. 16.078.088-6.
LA AUDIENCIA SE LLEVARÁ A CABO MEDIAN-
TE VIDEO CONFERENCIA INGRESANDO A
HTTPS://ZOOM.US/J/4902469833, O EN SU
DEFECTO DEBERÁ CONCURRIR A DEPEN-
DENCIAS DEL TRIBUNAL, CUMPLIENDO CON
LAS NORMAS SANITARIAS.
ADEMÁS SE PONE EN CONOCIMIENTO DE
LA DEMANDA, SU PROVEÍDO DE FECHA 16
DE MARZO DE 2022 Y LAS RESTANTES RE-
SOLUCIONES JUDICIALES, LAS CUALES SE
ENCUENTRAN DISPONIBLES EN LA OFICINA
JUDICIAL VIRTUAL, PARA SER CONSULTADA
CON SU CLAVE ÚNICA DEL ESTADO.
SE CITA A LAS PARTES CONFORME LO DIS-
PUESTO EN LOS ARTÍCULOS 21 Y 59 DE LA
LEY 19.968.
SAN FELIPE, A UNO DE DICIEMBRE DE DOS
MIL VEINTIDÓS.

JOSE ANTONIO GONZALEZ GUERRERO
MINISTRO DE FE

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE

I MUNICIPALIDAD DE CALLE LARGA
DEPARTAMENTO DE SALUD

INFORMA RESULTADO  A CONCURSO INTERNO
LEY 21.308

 CESFAM JOSE JOAQUIN AGUIRRE

APRUÉBESE, listado definitivo de los postulantes y los puntajes obteni-
dos en el proceso de Evaluación establecido en el título IV del Reglamen-
to sobre concurso interno para contratación indefinida del artículo único
de la Ley Nº 21.308

Publíquese en la página Web www.municallelarga.cl,
www.saludcallelarga.cl   y en aviso fijado en la respectiva sede del CES-
FAM José Joaquín Aguirre y Posta San Vicente.

Publíquese, archívese, comuníquese y dese cuenta

GUSTAVO VASQUEZ RODRIGUEZ DINA GONZALEZ ALFARO
SECRETARIO MUNICIPAL ALCALDESA

CATEGORIA

a) Médicos
Cirujanos,

Farmacéuticos,
Químico-

Farmacéuticos,
Bioquímicos y

Cirujano-
Dentistas.

CARGOS

MEDICO
CIRUJANO

Nº DE
CARGOS

1

1

HORAS

44

22

POSTULANTE
SELECCIONADO

JOSE ALEJANDRO
CALLES SERRANO

VACANTE

PUNTAJE

319.2

-

CATEGORIA

b) Otros
Profesionales

CARGOS

Kinesiólogo

Contador
Auditor

Ingeniero en
Control de

Gestión

Nº DE
CARGOS

1

1

HORAS

36

44

POSTULANTE
SELECCIONADO

ARNALDO BAUTISTA
PEREZ ASTARGO

FELIZA MARTA
VERONICA VEGA
AGUILERA

PUNTAJE

454.58

448.6

CD Olímpico de Putaendo instala termo solar para camarines y baños
El termo
solar ya
instalado
permite
dotar de
agua
caliente los
camarines y
baños del
club
Olímpico de
Putaendo.

• Gracias al Fondo Concursable ‘Con-
tigo en cada Gota’ de la empresa Es-
val, la agrupación cuenta con agua
caliente para las duchas y lavama-
nos, a través del uso de energías re-
novables.-

Una destacable
iniciativa presentó el
club deportivo ‘Olím-
pico’ de Putaendo,
entidad que gracias al
Fondo Concursable
‘Contigo en Cada
Gota’, de Esval, insta-
ló un termo solar
para dotar de agua
caliente los camari-
nes y baños de su re-
cinto.

El presidente de
la agrupación, Luis
Manzano, agrade-
ció el aporte de la sa-
nitaria, indicando
que «es muy positivo
para las institucio-
nes como nuestro
club, porque en una
oportunidad ya ha-
bíamos ganado un
proyecto y hoy nue-
vamente fuimos fa-
vorecidos, instalan-
do un termo que va

al camarín visitante.
La asociación de fút-
bol de Putaendo está
integrada por 22
equipos, por lo que
todos en algún mo-
mento pasan por las
dependencias del
club deportivo Olím-
pico. Así que estamos
agradecidos, porque
es un adelanto fabu-
loso y ojalá las de-
más canchas se pu-
dieran equipar de la
misma manera».

A su vez, el conce-
jal de la comuna, Mi-
guel Ortiz, destacó
que «el apoyo de Es-

val nos ayuda a po-
tenciar, en gran me-
dida, lo que nosotros
como municipio im-
plementamos con
otras iniciativas de
infraestructura y
equipamiento. Sin
duda, este proyecto
de termos solares
para que tengan
agua caliente en las
duchas es súper im-
portante, porque mu-
chas veces no pode-
mos cubrir a este tipo
de proyectos. El club
Olímpico se destaca
por la iniciativa de
sus dirigentes, cons-

tantemente están
impulsando y bus-
cando las instancias
para dar una buena
calidad a sus socios,
y han encontrado un
aliado excelente
como Esval».

El subgerente zo-
nal de Esval, Rodri-
go Lastra, destacó
que «esta iniciativa

permite generar un
impacto positivo en el
medioambiente, ayu-
dando a optimizar el
uso del recurso hídri-
co a través de ener-
gías renovables. Es
un proyecto que va en
línea con el desarro-
llo sostenible y puede
ser un positivo ejem-
plo para otras orga-

nizaciones de la co-
muna, por lo que feli-
citamos a los dirigen-
tes por su gestión y
estamos muy conten-
tos de haber aporta-
do a hacer realidad
este sueño».

Gracias a la insta-
lación del termo solar
-que tiene una capa-
cidad de 300 litros- el
recinto deportivo
cuenta con un siste-
ma de calefacción
para las duchas y la-
vamanos, en benefi-
cio de la entidad y de
quienes visitan este
recinto.

ORACIÓN A SAN
JUDAS TADEO
Patrón de los casos difíciles,
¡oh, gloriosísimo Apóstol San
Judas Tadeo! Siervo fiel y ami-
go de Jesús, con el nombre
del traidor que entregó a nues-
tro querido Maestro en manos
de sus enemigos; ésta ha sido
la causa de que muchos os
hayan olvidado, pero la Igle-
sia os honra e invoca univer-
salmente como patrón de los
casos difíciles y desespera-
dos. Rogad pro mí, que soy
tan miserable y haced uso, os
ruego, de ese privilegio espe-
cial a vos concedido de soco-
rrer visible y prontamente
cuando casi se ha perdido
toda esperanza. Venid en mi
ayuda en esta gran necesidad
para que reciba los consuelos
y socorros del cielo en todas
mis necesidades, tribulacio-
nes y sufrimientos, particular-
mente (haga aquí la súplica
que desee obtener, con fe y
devoción, y repita esta oración
durante 9 días, prometiendo
publicarla en el 8º día y por
difícil e imposible, se le con-
cederá). Y para que bendiga
a Dios con vos y con todos los
escogidos por toda la eterni-
dad. Amén

O.P.
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Gobierno Regional aprobó recursos
para el plan ‘Renueva tu Colectivo’

Iván Reyes, Consejero Regional de la provincia
de San Felipe de Aconcagua.

• Iniciativa busca renovar vehículos
antiguos para así también generar
menos elementos contaminantes.-

El Gobierno Re-
gional (GORE) de
Valparaíso aprobó los
recursos en el marco
del plan ‘Renueva tu
Colectivo’ para nues-
tra región. En total
son mil millones de
pesos destinados para
que los conductores
de este tipo de vehícu-
los, puedan renovar
sus automóviles.

El consejero regio-
nal (CORE) Iván Re-
yes, destacó que este
plan también tiene
como objetivo ir dis-
minuyendo la conta-
minación a raíz de las
nuevas tecnologías de
estos autos, así como
también se ha impul-
sado un plan de ‘cha-

tarrización’.
«En el día de ayer

(miércoles) el GORE
aprobó una propues-
ta que hizo el Seremi
de Transportes y se
vuelve a repetir, es
un programa que lle-
vamos hace mucho
tiempo, y que consis-
te en un subsidio
para los taxis colec-
tivos para poder re-
novar los vehículos
que hoy están transi-
tando y desarrollan-
do esta actividad
económica. Lo que
buscamos con este
proceso es mejorar
los vehículos que es-
tán en circulación
para hacer un apor-
te al medio ambiente

con autos menos con-
taminantes», sostu-
vo el consejero.

Asimismo, Reyes
manifestó que «están
trabajando para po-
der potenciar otro
tipo de vehículos,
como los eléctricos,
pero se está nego-
ciando para ver cómo
podemos colocar en
marcha la electromo-
vilidad. Es complejo,
pero el ministerio ha
comprometido la li-
beración de los vehí-
culos chinos, lo que
permitirá bajar los
costos. Es un tema

que guarda relación
con el poder mejorar
la calidad del servicio
para la comunidad y
para los conducto-
res».

En este mismo
sentido es que el con-
sejero regional ade-
más destacó este plan
de ‘chatarrización’,
que busca sacar de
circulación máquinas
antiguas. «También
aprobamos un pro-
grama que está en
práctica que es la
‘chatarrización’, que
permitirá que los em-
presarios del trans-

porte urbano puedan
ir renovando la ma-
quinaria que presta
servicio en los secto-
res rurales, es un sub-
sidio que permite re-
tirar y destruir las
máquinas antiguas y
se reemplazan por
máquinas más mo-
dernas», indicó.

Respecto del cómo
lo pueden hacer los
trabajadores de estos
rubros para poder op-
tar a estos beneficios,
Iván Reyes detalló

que «hoy los colecti-
vos están asociados
en gremios, todos
pertenecen a una lí-
nea, postulan indivi-
dualmente, pero por
las líneas se definen
los cupos. Tienen una
prioridad los vehícu-
los más antiguos,
pero todo se somete a
una revisión, cuando
estén las bases apro-
badas, a través de los
gremios pueden ir
postulando a este be-
neficio».

Frente a las altas temperaturas

Médico de Cruz Roja entrega recomendaciones para cuidar adultos mayores
Altas temperatu-

ras en el Valle de
Aconcagua, especial-
mente en nuestra ciu-
dad de San Felipe, y el
grupo etario que sufre
bastante son nuestros
adultos mayores. Es
por eso que desde la
Cruz Roja de San Feli-
pe, el médico volunta-
rio Oswaldo Cande-
lario entrega algunas
recomendaciones para
evitar algún problema,
tales como las alzas de
presión, entre otras.

Dice que el cuida-
do primordial, en pri-
mer lugar, es mante-
ner sus tratamientos.
«La gran mayoría de
los adultos mayores
tienen un tratamien-
to anti hipertensivo
por sus presiones al-
tas, entonces en pri-
mer lugar mantener
el tratamiento; en se-
gundo lugar estar
siempre con ropa
fresca para el verano,
para estos tiempos no
es recomendable usar
mangas largas o cha-
leco, he visto bastan-

tes adultos mayores
con chaleco, con la
cual esto le puede su-
bir la temperatura
corporal y por ende
presentar algún sín-
toma o malestar».

- Esas serían las
primordiales, ¿hi-
dratarse también?

- La otra es tener
una buena hidrata-
ción, en todo momen-
to, con excepción si es
un adulto mayor que
está en hemodiálisis.
Los pacientes que es-
tán en hemodiálisis,
adultos mayores, no
es recomendable in-
gerir muchos líqui-
dos, ya que el líquido
en este caso se va a
acumular y va aumen-
tar de peso, va a tener
problemas, tal vez en
su tratamiento dialíti-
co, entonces eso es
primordial, no es por-
que hay mucha calor
y el paciente va a to-
mar mucha agua, o re-
comendarle tomar
agua, si es un pacien-
te renal hay que tener
mucho cuidado.

- Lo otro, se usa
mucho aire acon-
dicionado, ¿son
recomendables en
la casa cuando hay
un adulto mayor o
colocarle un venti-
lador por los cam-
bios de temperatu-
ra?

- Todo está en el
cambio de temperatu-
ra. Puede estar dentro
de un ambiente fres-
co, igual lo mejor que
un aire acondicionado
donde puedes regular
la temperatura inte-
rior. ¿Qué temperatu-
ra?, una no muy hela-
da, que en un momen-
to dado el adulto ma-
yor puede moverse al
patio o llega alguien y
lo va a recibir, y los
cambios bruscos de
temperatura le pue-
den producir un res-
friado, y este resfria-
do si no es bien trata-
do puede provocarle o
venir alguna compli-
cación a nivel de vías
respiratorias superio-
res o inferiores, en
este caso algo pulmo-

Ellos son los médicos con que cuenta la Cruz
Roja de San Felipe.

nar.
- Se deben to-

mar hartos cuida-
dos con el adulto
mayor.

- Claro, es que el
adulto mayor es como
ver a un niño en pe-
diatría. Asimismo to-
das las edades extre-
mas son complicadas,
tanto en la niñez, a
nivel pediátrico, como
el adulto mayor a ni-
vel geriátrico hay que
tener mucho cuidado.

- Lo otro doctor,
el tema de las caí-
das, porque los
huesito demoran
más en ‘soldar’.

- Claro, una caída
de un adulto mayor es
súper complicada, ya
que hay un desgasta-
miento fisiológico del
hueso, hay desgasta-
miento por la cual si es
de una altura propor-
cional, puede provocar
una fractura de algún
hueso grande como un
fémur, tibia, o lo más
común, una fractura
de cadera, e incluso en
la actualidad los libros

de geriatría hablan ya
como un diagnóstico,
la caída de un adulto
mayor como un diag-
nóstico.

- ¿Qué quiere
decir eso?

- Que ya está aden-
tro como diagnóstico
para presentar al pa-
ciente, ya no es fractu-
ra de pelvis o fractura,
sino como caída del
adulto mayor y compli-
cación fractura de fé-
mur, un ejemplo. Aho-
ra los cuidados en una
caída, primero pregun-
tarle si perdió un poco
la memoria, si está lú-
cido, si el paciente no
está lúcido o perdió un
poco la memoria, está
desorientado, lo mejor
es llamar al SAMU, en
este caso acá para que

gente preparada pueda
manejar estos casos,
porque pueden perder
la memoria, está des-
orientado, más la frac-
tura, entonces hay que
movilizarlo como se
debe.

- Con cuidado
en el fondo.

- Con mucho cui-
dado, darle todas las
prioridades al adulto
mayor para que esa
fractura no pase a otra
complicación, ya que
al tener la fractura de
un huesito puede las-
timar una arteria o
una vena subyacente.

Al finalizar dijo
que el contacto fami-
liar es fundamental
para que el adulto
mayor se sienta acom-
pañado.
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Dirección Protección Medio Ambiente
prepara manual para poda de árboles

Camila Tapia, encargada del Programa de Gestión Am-
biental de la Dipma.

• La idea es poder entregar este tipo de in-
formación a la comunidad para el correcto
proceso de poda de las especies..

A raíz de la caída de
una rama de un árbol en
plena Plaza de Armas de
nuestra ciudad de San Fe-
lipe que le comentába-
mos en la edición pasada
de Diario El Trabajo,
desde la Dirección de
Protección del Medio
Ambiente (Dipma) de la
Municipalidad de San Fe-
lipe, se ha estado prepa-
rando un manual de po-
das que será entregado a
la comunidad, así como
también, se busca que en
cada árbol exista un códi-
go QR para que las per-
sonas puedan escanearlo
y de esta manera, obtener
toda la información de la
especie.

Camila Tapia, encar-
gada del Programa de Ges-
tión Ambiental de la Dip-

ma, señaló que «hace poco
se ha estado trabajando
para estrenar un manual
de poda para toda la co-
muna, para que tengan
las nociones básicas de
cómo podar los árboles,
sobre todo frente a la casa,
y que nos va a ayudar al
personal a asesorar a la
poda de los árboles en la
plaza, alamedas y todos
los que están dentro del
damero central de la co-
muna».

La idea es evitar los
verdaderos ‘atentados’ que
muchas veces se realizan
con estos árboles cuando
son podados por personas
que no tienen los conoci-

mientos necesarios. «Mu-
chas veces se desconoce la
poda, la idea es instruir a
las personas que realizan
la poda, que ‘machetean’
los árboles, que tengan
una buena formación y
prevenir de futuras enfer-
medades, si uno corta de
mala forma pueden sufrir
daños e incluso hasta ma-
tar el árbol», indicó Tapia.

En este mismo contex-
to, es que desde la Dipma
se ha elaborado todo este
plan para que la gente ten-
ga el conocimiento nece-
sario para también el cui-
dado de estas especies,
pues dependiendo de su
tipo son los cuidados que

esta debe tener.
«También, junto con

eso, va a haber una guía
de arbolado urbano, la
que especifica las especies
de cada árbol y cuál es su
cuota mínima de agua, su
crecimiento, el espacio
donde debe ir plantado y
nos permitirá ayudar a la
comunidad en general,
plantar de manera ade-
cuada, sin tener proble-
mas con el cableado, con
el suelo, con el tipo de taza

y con el levantamiento de
veredas», detalló Camila
Tapia.

Finalmente, y como
una manera de incentivar
la información, educación
y cuidado de los árboles,
«se contempla realizar un
código QR y poder difun-
dirlo aquí, instalarlo en
los árboles y la gente lo
puede escanear y saber la
información del árbol
para que también puedan
cuidarlo», cerró.
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Mindep-IND premian a los deportistas destacados del 2022:

Liceo Cordillera y voleibolista Javiera Salinas recibieron reconocimientos

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO
Patrón de los casos difíciles, ¡oh, gloriosísimo Apóstol
San Judas Tadeo! Siervo fiel y amigo de Jesús, con el
nombre del traidor que entregó a nuestro querido Maes-
tro en manos de sus enemigos; ésta ha sido la causa
de que muchos os hayan olvidado, pero la Iglesia os
honra e invoca universalmente como patrón de los ca-
sos difíciles y desesperados. Rogad pro mí, que soy
tan miserable y haced uso, os ruego, de ese privilegio
especial a vos concedido de socorrer visible y pronta-
mente cuando casi se ha perdido toda esperanza. Ve-
nid en mi ayuda en esta gran necesidad para que reci-
ba los consuelos y socorros del cielo en todas mis ne-
cesidades, tribulaciones y sufrimientos, particularmente
(haga aquí la súplica que desee obtener, con fe y de-
voción, y repita esta oración durante 9 días, prome-
tiendo publicarla en el 8º día y por difícil e imposible,
se le concederá). Y para que bendiga a Dios con vos y
con todos los escogidos por toda la eternidad. Amén

                                                                              F.A.

Las integrantes del Liceo Bicentenario Cordillera de San Felipe fueron
premiadas por el oro en el voleibol y el bronce en el Sudamericano Es-
colar.

En el aula magna
del Instituto Duoc-
UC Valparaíso se rea-
lizó la ceremonia de
premiación anual de
los mejores deportis-
tas del sistema nacio-
nal de competencias
del Mindep-IND, y las
actuaciones sobresa-
lientes de organiza-
ciones deportivas en
la región.

La actividad contó
con la presencia del
gobernador regional
Rodrigo Mundaca,
el Seremi de Deportes
Leandro Torres; el
Director Regional (s)
del IND, Juan Bus-
tamante, represen-
tantes de las casas de
estudio de educación
superior y directivos
regionales.

El evento premió
las medallas de oro
obtenidas por partici-
pación en los Juegos
Nacionales Escolares,
Juegos Binacionales,
actuaciones destaca-
das a nivel internacio-
nal de los deportistas
que forman parte del
programa Promesas
Chile y actuaciones
relevantes de organi-
zaciones deportivas
regionales.

JUEGOS
ESCOLARES

Se premió a las in-
tegrantes del Liceo
Bicentenario Cordi-
llera de San Felipe
por el oro en el volei-
bol, y bronce en el
sudamericano esco-
lar, y a la judoca An-
tonella Vega  del
Colegio El Arrayán
de Casablanca, por su
oro en el nacional y
plata en el sudameri-
cano escolar sub 14
en Paraguay.

El gobernador
Rodrigo Mundaca
recibió un reconoci-
miento por parte del
Mindep-IND, por su
constante apoyo al
deporte regional, y
señaló que «estamos
muy orgullosos de
lo que hacen estos
deportistas y esta-
mos decididos a se-
guir apoyando
como lo hicimos este
año con Rodillitas,
con Sportiva Italia-
na, con el básquet-
bol 3x3 de la PUCV,
el triatlón, y hoy es-
tamos apoyando la
construcción de los
P o l i d e p o r t i v o s
CEVS. El  deporte
nos une, nos permi-

te mirar la vida con
otros ojos. El 2023
queremos fortalecer
un programa robus-
to de apoyo al de-
porte».

Isidora Nieme-
yer, seleccionada na-
cional de remo y una
de las cartas regiona-
les para los Paname-
ricanos 2023, comen-
tó que «siempre es
importante premiar a
los deportistas por el
esfuerzo que hacemos
en el año.  Esto me
motiva mucho más de
cara a los Juegos Pa-
namericanos y el mes
de marzo tenemos el
primer clasificato-
rio».

Javiera Salinas,
voleibolista de Liceo
Bicentenario Cordi-
llera de San Felipe,
destacó que «hace
siete años que juego
voleibol, me encanta,
me apasiona mucho.
Este premio es una
gran motivación, ya
que nos invita a se-
guir creciendo».

Leandro To-
rres Vega, Seremi
del Deporte, indicó
que «ha sido una
fiesta inclusiva y
que va en sintonía

con lo que señala
nuestro presidente.
Los para-atletas
han tenido una tre-
menda actuación
este año. Deporte
para todos y todas
en cualquier condi-
ción y lugar. Esta-
mos muy contentos
del trabajo realiza-
do. En el caso del
atletismo máster
con Los Robles, qui-
simos reconocer a
todos los deportis-
tas máster que hay
en la región.  La
edad no puede ser
impedimento para
la práctica deporti-
va y los atletas lo
han demostrado».

La autoridad de-
portiva hizo una pro-
yección del movido
año deportivo que se
viene el 2023. «El
próximo año la re-
gión tiene grandes
desafíos. Partimos
en mayo con los Jue-
gos Binacionales. En
octubre tendremos
los Panamericanos
en nuestra región
con nueve discipli-
nas en seis comunas,
y para finalizar el
año, nuestro país va
a ser sede del Sud-
americano Escolar.
Tenemos el compro-
miso de las autori-
dades regionales
para lograr el obje-
tivo final. que es dig-
nificar la actividad
deportiva de la re-
gión».

PROMESAS
CHILE

El programa Pro-

mesas Chile destacó
a los deportistas que
obtuvieron logros
internacionales du-
rante el 2022. El lis-
tado lo componen:
Isidora Niemeyer y
Marcelo Poo del
remo; Maximiliano
Copello y Victoria
Barrientos de halte-
rofilia; Karla Pulgar,
Tomas Godoy y Pa-
blo Frutos de atletis-
mo. En el balonma-
no se destacó a Ja-
vier Ahumada, Cris-
tóbal Valdés y José
Carreño,  Agustín
Soto en la vela, Noe-
mí Álvarez en para
surf, Javiera Salinas
en voleibol, Makare-
na Arriagada en
para badminton,
Nallely Muñoz e Ire-
ne Nadau en para
natación,  Diego
Contreras y Fernan-
da Aguirre en Tae-
kwondo.
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Surge ‘humo blanco’ al menos en cuanto a
restituir piscina acumuladora a Bomberos

El encargado de protección civil y emergencia
de la provincia de San Felipe, Claudio Martínez,
explicó el acuerdo que llegó la DPP con el Cuer-
po de Bomberos de San Felipe.

• De los otros equipos como mangue-
ras, principalmente, cuyos valores
son millonarios, aún no se sabe
nada.-

Luego de diversas
reuniones que sostu-
vo el Cuerpo de Bom-
beros de San Felipe
con la delegada pre-
sidencial, se llegó a
un acuerdo y se res-
tituirá la piscina acu-
muladora de agua,
parte de los materia-
les que se dañaron en
el incendio forestal
de Catemu y Llay
Llay.

El incendio ocu-
rrido a principios de
diciembre en las co-
munas de Catemu y
Llay Llay dejó serias
consecuencias para
los Bomberos que
ayudaron a controlar-
lo, especialmente el
de San Felipe, el cual
tuvo millonarias pér-
didas materiales de-
bido a la quema de
mangueras y una pis-
cina acumuladora de
agua.

Con respecto a es-
tos hechos, el Cuerpo
de Bomberos de San
Felipe ha sostenido
distintas reuniones
con la Delegación
Presidencial Provin-
cial (DPP), con el ob-
jetivo de reponer sus
equipos afectados.

Esto se debe a que al
momento del sinies-
tro no se decretó ni
alerta amarilla, ni
roja, las cuales liberan
recursos para resti-
tuir materiales daña-
dos.

En un principio se
acordó solo el reem-
bolso del combustible
ocupado para el tra-
yecto hacia las comu-
nas de Catemu y Llay
Llay, pero las pérdi-
das materiales del
Cuerpo de Bomberos
de San Felipe llegaron
a los $5.000.000
(cinco millones de pe-
sos).

«Se nos prometió
devolver el combus-
tible, hasta ahora,
pero tenemos 5 mi-
llones de pérdida en
materiales, así es que
tenemos que seguir
luchando para ver si
es que se nos puede
restituir ese material
(…) Esperamos que
sea en beneficio de
Bomberos, que a
partir de enero, el
nuevo protocolo nos
beneficie. Tenemos
que esperar, todo
cambio o todo orga-
nismo nuevo que se

produzca para noso-
tros es bien difícil,
pero vamos a ver qué
pasa durante el ca-
mino, ya que nos
queda harta tempo-
rada, estamos recién
comenzando con el
tema forestal.

«Nos queda una
segunda parte de la
reunión donde no-
sotros tenemos que
hacer un petitorio y
la Delegada se tiene
que encargar de
verbalizar esta si-
tuación a los entes
correspondientes
que es Onemi, Conaf
y a su jefatura re-
gional,  para ver
cómo podemos solu-
cionar, porque tam-
bién tenemos pro-
blemas de trabajo
en conjunto con Co-
naf, que hay veces
que no llegan o se
presentan y se reti-
ran de forma inme-
diata, así es que te-
nemos que ver cómo
va  a ser el trabajo»,
explicó la Presiden-

ta Provincial  de
Bomberos de San
F e l i p e ,  V i c t o r i a
Parra, luego de la
primera reunión con
la DPP.

ESCENARIO
ACTUAL

Este jueves a las
11:00 de la mañana se
realizó una fructífera
reunión entre Bom-
beros y la DPP, en la
cual se acordó la res-
titución de la piscina
acumuladora de agua,
debido a que era el
elemento que más la-
mentaba el cuerpo
bomberil.

Con respecto a
esto, el encargado de
protección civil y
emergencia de la pro-
vincia de San Felipe,
Claudio Martínez,
comentó el acuerdo
que existió con Bom-
beros. «Efectiva-
mente y tras varias
reuniones, se logró
llegar a acuerdo
para que se efectua-
sen estas rendicio-

nes. Estamos salvan-
do algunos detalles
a d m i n i s t r a t i v o s
para poder ya hacer
las rendiciones, tan-
to al Consejo Regio-
nal de Bomberos
como al Ministerio
del Interior».

Además, el encar-
gado de emergencias
explicó cuáles serán
los materiales daña-
dos que serán resti-
tuidos. En este sen-
tido, dijo que «no
manejo el monto
exacto, pero la repa-
ración incluye la
compra de la piscina
(acumuladora de
agua), que era el ele-
mento que más le in-
teresaba al Cuerpo
de Bomberos de San
Felipe».

Finalmente, Mar-
tínez expuso cuál es
la situación del Siste-
ma de Protección Ci-
vil y la comunicación
entre la Conaf y
Bomberos. «Efecti-
vamente, nuestro
Sistema de Protec-
ción Civil, como todo
sistema, es un siste-
ma perfectible, por lo
tanto está sujeto a
constantes mejoras,
una de ellas tiene que
ver con la comunica-
ción entre los parti-
cipantes del sistema
y a raíz de ello es que
estamos un poco tra-
tando de afinar los
protocolos y las co-
municaciones entre
las instituciones», fi-
nalizó.
Maximiliano Navarro B
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Joven mujer vive verdadera e inhumana ‘tortura burocrática’:

Madre ilegal en Chile lleva una semana esperando sepultar a su bebé
En toda sociedad,

por muy precaria que
pueda ser, incluso en
muchas especies anima-
les, la muerte ocupa un
lugar preponderante.
Los rituales fúnebres
son inherentes a toda
cultura humana. Nadie
queda indiferente cuan-
do la muerte toca la
puerta de un ser queri-
do, pero cuando ese ser
querido es un hijo, un
menor de edad, enton-
ces hasta los desconoci-
dos suelen lamentarlo.

Por eso no podemos
quedar indiferente ante
la desesperación que
embarga a una joven
madre de 23 años de
edad debido a que en el
Servicio Médico Legal
de San Felipe no le han
entregado a su hijo de 1
año 10 meses, quien
perdió la vida por in-
mersión tras caer a una
piscina en su casa el
pasado viernes en la
noche. El motivo sería
que faltan documentos
debido a que se encuen-

tran ilegales en Chile.
Gilda, mamá de

Lian, calificó como te-
rrible lo que está vivien-
do por el trágico acci-
dente de su hijo, y aún
así no puede estar tran-
quila en su casa llorán-
dolo porque tiene que
estar haciendo trámites.
«Tengo que estar ha-
ciendo papeleos de allá
para acá, me piden que
vaya para un fiscal, me
regreso, voy para la
municipalidad, voy por
aquí, para allá. Fuimos
a la embajada de Vene-
zuela, traemos un papel
que me lo dio la emba-
jada, que con eso según
me lo iban a entregar, y
ahora me piden la or-
den de un juez. Enton-
ces voy a ir a la orden

de un juez, ¿qué más me
van a pedir? Me dicen
que tengo que tener pa-
ciencia, que dentro de
dos o tres meses me van
a dar alguna cita para
apostillar los papeles y
ahí a ver si con eso me
sirven y dar el niño,
después de dos, tres
meses. Quiero tener a
mi hijo en la casa y dar-
le su cristiana sepultu-
ra, no puedo porque so-
mos ilegales. Mi hijo
vale más muerto que
vivo, porque yo a mi
hijo le traté de sacar sus
papeles de la escuela
del Cesfam, y ahí nadie
dice ‘este niño es roba-
do o este niño de dónde
viene’, pero muerto mi
hijo sí vale, sí necesitas
identificar muerto»...

Gilda no puede seguir
hablando porque estalla
en lágrimas, totalmente
choqueada, llorando de
desesperación.

Por su parte Juan,
hermano de la madre y
tío del menor fallecido
(Lian), reiteró que han
vivido momentos terri-
bles. «Lo hemos hecho
todo, Lian tuvo este ac-
cidente el día viernes»,
dice.

- Podemos explicar
qué paso ese día, para
graficarle a nuestros
lectores.

- Ese día Lian tuvo
el accidente alrededor
de las 10 de la noche, yo
ni siquiera pude llamar
a la ambulancia, tuve
que salir a pedir auxilio
en la calle, los vecinos
me ayudaron, de verdad
que recibí mucho apo-
yo en el Hospital de Los
Andes, en el San Cami-
lo, de verdad que muy
agradecidos.

- ¿Él cayó a la pis-
cina?

- El cayó a la pisci-
na, tuvo un accidente y
producto de eso tuvo la
muerte por inmersión,
le decretaron muerte
cerebral. El tema es que
al niño le decretaron
muerte cerebral y ahora
ha sido un trámite terri-
ble, nos enviaron a la
embajada con todos los
problemas que nosotros
tenemos como país, le-
gales, mandar apostillar
algo es algo inhumano.
Nosotros tenemos acá el
niño muerto y nos man-
dan a sacar un papel
apostillado, donde en
Venezuela común y co-
rriente dura tres, cuatro
años. Chile está al tanto
de lo que está pasando
con nosotros, saben la
cantidad de extranjeros
en situación irregular
que estamos acá en Chi-
le, todo lo que está su-
cediendo; o sea, este es
un tema humanitario, se
está parando por un pro-
tocolo. Es una burocra-
cia terrible por parte de

medicina legal, ha sido
terrible la atención, el
maltrato psicológico
que tiene mi hermana,
no hemos podido dor-
mir nada. Yo pasé todos
estos días cuidando que
mi hermana no atente
contra su vida, imagíne-
se, mi hermana está
muy mal, su hijo de un
año diez meses murió y
de esta forma tan terri-
ble tenemos que estar en
esa casa, nosotros que-
remos salir de allí.

- ¿Dónde viven us-
tedes?

- En Villa La Parva
en Los Andes.

- ¿Qué documenta-
ción le están pidiendo?

- Ellos nos están pi-
diendo una partida de
nacimiento apostillada.

- ¿Qué significa
eso, apostillada?

- Tenemos que ir a
la embajada y colocarle
una apostilla, que ya
fuimos. La embajada no
está emitiendo en estos
momentos apostillas,
nos dieron un documen-
to que lo sellaron y va-
lidan que mi hermana es
la mamá de Lian Gael,
ese documento reem-
plaza al otro, fue lo que
nos entregaron, que
consta en un documen-
to venezolano, tiene to-
dos los sellos debida-
mente, y ahora nos di-
cen que necesitan toda-
vía una cédula apostilla-
da, entonces imagínese,
una madre desesperada

sacando todo este tipo
de documentos, y ahora
quieren que vamos a un
tribunal a pedir una re-
solución. Y después de
esto qué más nos van a
pedir, qué otro capricho.

- ¿Le han ido pi-
diendo ‘de gota a
gota’?

- ‘De gota a gota’.
Creíamos que con lo
que nos iba a dar la em-
bajada (Venezuela) te-
níamos para que nos
entregaran a nuestro
niño. La fiscalía entre-
gó todos los documen-
tos, hemos tenido el
apoyo de la municipali-
dad, del jardín, un abo-
gado particular que ha
hecho todas las gestio-
nes, y aún así no nos
quieren entregar el niño.

El menor falleció en
el hospital San Camilo
y la caída habría sido
luego que un perro
abriera una ventana jus-
to en los momentos en
que su madre preparaba
la cena.

¿QUE ES LA
APOSTILLA?

La apostilla consis-
te en una certificación
única que permite lega-
lizar documentos públi-
cos para que sean váli-
dos tanto en Chile como
en el extranjero. Anti-
guamente, para lograr
esta autentificación, se
debía acudir presencial-
mente a diferentes ins-
tituciones públicas.

Juan, hermano de la madre del menor de un
año diez meses, en las afueras del SML de San
Felipe, esperando por el cuerpo del pequeño
que, a una semana de su muerte, aún no pue-
den sepultar.

• Menor de un año 10 meses falleció
por inmersión tras caer a una pisci-
na el viernes de la semana pasada, y
a pesar de todo el dolor que eso les
genera, su familia no ha podido llo-
rarlo ni sepultarlo porque han esta-
do haciendo trámites sobre trámites.-

Chilquinta y Fundación Emilia continúan
conectados con la seguridad en Fin de Año

De cara a las celebraciones de Na-
vidad y Año Nuevo, la distribuidora
eléctrica y su aliado estratégico, Fun-
dación Emilia, reiteran su llamado a
respetar las normas del tránsito, no
conducir bajo los efectos del alcohol
o las drogas y respetar la Ley No Chat.

De acuerdo a información emiti-
da por la Comisión Nacional de Segu-
ridad de Tránsito (Conaset), durante las
celebraciones de 2021-2022, hubo más
de 800 siniestros viales, falleciendo 50
personas.

«Con nuestros amigos de Chil-
quinta, queremos recordar breves ins-
trucciones de seguridad vial que pue-
den salvar la vida de las personas. Si
usted toma, no conduzca, no exceda
los límites de velocidad y no conduz-
ca utilizando elementos digitales, que-
remos que todos lleguen a su casa a
abrazar a sus familiares y que inicie-
mos 2023 de la mejor forma», dijo la
presidenta de Fundación Emilia, Ca-
rolina Figueroa.

A esto, la empresa eléctrica agre-
gó que durante 2022 registra más de

mil interrupciones de suministro por
choque a postes en su zona de conce-
sión, lo que se traduce en más de 600
mil clientes sin suministro eléctrico de-
bido a imprudencias al conducir que
afectan la calidad de vida de las per-
sonas y sobre todo de clientes electro-
dependientes.

«Queremos que las celebraciones
de Fin de Año sean recordadas con
alegría y buena energía, porque los
siniestros viales, tales como choques
a postes, no dañan solo a quien lo ori-
gina, sino también afecta la calidad
del suministro de la comunidad, y con
especial énfasis a nuestros clientes
electrodependientes, que dependen de
la continuidad de nuestro servicio»,
señaló Luis Sepúlveda, subgerente de
operación distribución de Chilquinta.

Con el objetivo de reducir los po-
tenciales tiempos de interrupción de
sus clientes durante la celebración de
estas fiestas, Chilquinta aplicará un
plan preventivo, que considera refuer-
zos en las cuadrillas en terreno y en
sus canales de atención remotos.
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El preparador físico Andrés Toro tie-
ne a cargo el trabajo de acondicio-
namiento físico de un grupo de ju-
gadores del Uní Uní.

Parte del plantel Unión San Felipe regresó al trabajo

Primos Grimalt son elegidos los
mejores deportistas de Chile en 2022

Definidos los grupos y fixture
del ‘Promesas de Chile’

En horas de la mañana de este
lunes, el grupo de jugadores que
tiene un vínculo contractual con el
club, inició un programa de re-
acondicionamiento físico que tie-
ne como finalidad dejarlos en bue-
nas condiciones físicas para hacer
frente a lo que será la pretempo-
rada que arrancará durante la se-
gunda semana del mes de enero.

Los trabajos son dirigidos por
el preparador físico Andrés
Toro Carrillo, quien señaló:

«Los jugadores vienen de una
pausa (vacaciones) muy amplia,
por lo que hay que hacer un re-
acondicionamiento; la idea es
optimizar todo tipo de cargas
para que de a poco vayan pro-
gresando, y de esa forma estén
en buena forma para cuando
empiecen a trabajar con el nue-
vo Cuerpo Técnico encabezado
por Germán Cavalieri».

El profesional indicó que es-
tas labores son muy importantes

a raíz que, «con esto se intenta
mantener a cada elemento den-
tro de los parámetros óptimos de
un futbolista profesional, enton-
ces es muy importante que se
aproveche bien esta instancia
para que ellos alcancen un buen
rendimiento físico, tanto en los
entrenamientos como en los par-
tidos».

Tema no menor y que ha de-
bido ser tomado en cuenta, es el
relativo a las altas temperaturas
que se han dejado sentir en la cui-
dad, ante esto el profesor Toro
afirmó: «Se parte a las 9 de la
mañana con un trabajo en can-
cha, para evitar el sol que es muy
fuerte en esta zona; esos traba-

San Felipe Basket es el anfitrión del ‘Promesas de Chile’

De dos grupos en cada cate-
goría se compondrá la versión
2022 del encuentro formativo
‘Promesas de Chile’, evento
cestero que escuchará sonar su
primera chicharra durante la
tarde del próximo lunes, cuan-
do por la competencia menor de
17 años se enfrenten San Felipe
Basket con el Árabe.

La distribución de los grupos
es la siguiente:

Sub-13
Grupo A: San Felipe Basket,

Universidad Católica, Trasandi-
no, Colina, Omega

Grupo B: Puerto Varas, Uni-
versidad de Chile, Árabe, Chile-
sporting, Estudiantes

Sub-15
Grupo A: San Felipe Basket,

Árabe, Manquehue, Colina, Uni-
versidad Católica

Grupo B: Puerto Varas, Tra-
sandino, Estudiantes, Omega,
Universidad de Chile

Sub-17
Grupo A: San Felipe Basket,

Estudiantes, Universidad de
Chile, Trasandino, Manquehue

Grupo B: Puerto Varas, Uni-
versidad Católica, Colina, Villa
Alemana, Tomás Lawrence

El certamen, que se prolon-
gará hasta el jueves 29, tendrá
como escenarios a los gimna-
sios Samuel Tapia Guerrero,
Corina Urbina y el Fortín Prat,
recinto que albergará las tres
finales y en el cual se desarro-
llará la ceremonia de premia-
ción y clausura.

Los primos Grimalt alcanzaron la mayor distinción otorgada por el Círcu-
lo de Periodistas Deportivos.

jos son aeróbicos y balón, y des-
pués se hace gimnasio con ejerci-
cios de fuerza».

El Círculo de Periodistas De-
portivos de Chile distinguió a la
dupla de voleibol playa com-
puesta por Marco y Esteban
Grimalt, como ‘El Mejor de
los Mejores’ del deporte na-
cional. Este galardón llega gra-
cias a la extraordinaria campa-
ña que cumplieron durante este
año, en el que entre otros logros
conquistaron el oro en los Jue-
gos Odesur, además de ganar el
Beach Pro Tour en Gstaad (Sui-
za).

Los destacados deportistas
sanfelipeños no escondieron su
alegría por recibir el importante

galardón; «es un premio a la tra-
yectoria; llevamos más de doce
años intentando insertarnos en la
elite mundial. Fue un año que
empezó incierto por la recupera-
ción de lesiones y operaciones,
pero de a poco fuimos tomando
ritmo», afirmó Esteban, mientras
que Marco dijo: «Hemos tenido el
mejor año de nuestra carrera.
Tenemos una madurez deportiva,
y nos sentimos muy bien física-
mente».

La dupla de los primos Gri-
malt ocupa en la actualidad el
noveno lugar en el ranking mun-
dial del voleibol playa.
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AMOR: Analizar las cosas en profundidad le
permitirá ver las cosas de una mejor mane-
ra. SALUD: Tenga más cuidado con lo rela-
cionado a su sistema circulatorio. DINERO:
Lo monetario es significativo, pero hay co-
sas incluso más importantes. COLOR: Ro-
sado. NÚMERO: 10.

AMOR: La sinceridad siempre es lo mejor,
incluso si implica algún sufrimiento. SALUD:
Cuidado con subir demasiado de peso ya que
pude repercutir en la salud de su corazón.
DINERO: Si se equivocó en el trabajo asu-
ma con dignidad lo que pueda ocurrir. CO-
LOR: Celeste. NÚMERO: 9.

AMOR: El peso de hacer sentir a las perso-
nas de su entorno parte de su vida depende
de usted. SALUD: Sería muy beneficioso que
usted haga más deporte. DINERO: Organí-
cese bien para que lo que queda de año no
sea nefasto en lo financiero. COLOR: Naran-
jo. NÚMERO: 22.

AMOR: Las cosas pueden mejorar si deja de
medir su entrega y se deja llevar más. SA-
LUD: no juegue con su salud como si esta
fuera una ruleta rusa. DINERO: El trabajo
constante hará posible que los caminos se
despejen para lograr los objetivos. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 12.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a
18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: El ciclo de la vida es constante y
puede presentarle sorpresas para su corazón
en cualquier momento. SALUD: Cuidado con
la alimentación, no consuma tantos alimen-
tos grasos. DINERO: Mucha precaución para
evitar caer en fraudes. COLOR: Gris. NÚME-
RO: 7.

AMOR: No le ayuda en nada el reprimir lo
que siente, más cuando hay posibilidades de
que la otra persona sienta algo parecido.
SALUD: Los cuadros de estrés puede llegar
a ser peligrosos si es que no se preocupa.
DINERO: Cuidado con solicitar tanto crédi-
to. COLOR: Rojo. NÚMERO: 2.

AMOR: Acepte a las personas tal cual son.
De lo contrario simplemente sea honesto/a y
aléjese. SALUD: Pasar rabias no le ayudará
a mejorar las cosas en su salud. DINERO:
Cuando se tienen las ganas se puede lograr
cuanto se proponga en la vida. COLOR: Azul.
NÚMERO: 1.

AMOR: Ese amor sorpresivo que ha apare-
cido en su vida puede ser eso que tanto ha
buscado. SALUD: Es importante que no des-
perdicie ese tiempo que tiene para el des-
canso. DINERO: Ojo con rechazar más de
una oferta buena para usted. COLOR: Ver-
de. NÚMERO: 4.

AMOR: Tiene la posibilidad de hacer las
cosas bien y para esto se la debe jugar más.
SALUD: La mala vida solo puede terminar
perjudicándole. DINERO: Trate de tener una
actitud más colaborativa con sus colegas ya
que el trabajo en equipo siempre es mucho
mejor. COLOR: Lila. NÚMERO: 3.

AMOR: Más vale que tenga cuidado con esos
celos extremos ya que son muy nocivos para
esas relaciones que están recién comenzan-
do. SALUD: El ritmo de trabajo tan enardeci-
do puede pasarte la cuenta. Cuide más su sa-
lud. DINERO: Ojo con hacer peligrar sus finan-
zas. COLOR: Salmón. NÚMERO: 11.

AMOR: Manipular las cosas no es bueno ni
positivo cuando se desea que las cosas sean
de verdad. SALUD: Cuidado con exponerse
a contagios ya que el riesgo no ha termina-
do. DINERO: Siempre debe estar prepara-
do/a para imprevistos en su trabajo. COLOR:
Amarillo. NÚMERO: 21.

AMOR: Muéstrese siempre tal cual es y no
se ponga caretas que no le vienen. SALUD:
Peligro de infecciones urinarias, tenga un
poco más de cuidado. DINERO: Tenga cui-
dado con dejar escapar una importante po-
sibilidad de desarrollarse profesionalmente.
COLOR: Granate. NÚMERO: 6.
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Agrupación Funcional Itinerante de Aconcagua:

Comerciantes de feria en Yungay reconocen
notable baja en ventas respecto a otros años

Esta es la feria ubicada en Avenida Yungay, entre Freire y San Martín.

Samuel Pacheco reconoce que las ventas baja-
ron por el tema económico a nivel país.

Samuel Pache-
co, presidente de la
Agrupación Funcio-
nal Itinerante de
Aconcagua, comer-
ciantes que se ubican
en Avenida Yungay
entre las calles Freire
y San Martín, en con-
versación con nuestro
medio sostuvo que las
ventas han sido bajas
con respecto a otros
años, cumpliéndose
las predicciones que
anunciaban una Na-
vidad bastante auste-
ra a nivel país.

Según indicó Pa-
checo al ser consulta-
do por las ventas, se-
ñaló que es relativo:
«En mi caso en parti-
cular estoy conforme,
en comparación a lo
que fue el año pasado
con los bonos, IFE,
todos, pero también
hay realidades distin-
tas, de manera indivi-

dual yo puedo decir
que está bien porque
igual se trató en una
mesa de diálogo con
el administrador mu-
nicipal Hernán He-
rrera, con Fomento
Productivo, el tema
de lo que era el co-
mercio ambulante. Yo
también vengo de ahí,
pero no quieren nada
con el comercio am-
bulante, al menos
dentro de las cuatro
alamedas.

- ¿Cómo ha sido
esta experiencia
acá en Avenida
Yungay, entre
Freire y San Mar-
tín? ¿Qué te co-
mentan los demás
comerciantes?

- Aquí nos hemos
ido todos para afuera
los que estábamos en
el centro, son ferias
experimentales, es
nuestro primer año

tratando de organizar
algo más grande. Sus
pro y contra como en
todas las cosas, por lo
menos se ha notado el
flujo de gente.

- ¿Vienen para
acá?

- Sí, en eso se pue-
de decir que sí.

- ¿En cuanto a
las ventas, qué te
comentan? Recién
conversábamos
con una comer-
ciante y nos decía
que más o menos.

- Mal, hay algunas
personas que alcan-
zan apenas para po-
der pagar el permiso
municipal que quedó
establecido ahora en
60 mil pesos, y más lo
que vendría siendo
Impuestos Internos,
la mercadería, y hay
emprendimientos
que están recién par-
tiendo, impulsarlos,

ayudarlos a que se
puedan consolidar un
poco más.

- ¿Cuál es el
promedio de ven-
tas de un comer-
ciante de aquí?

- Es que hay días.
Al comienzo había
personas que decían
12, 20 ‘lucas’, y yo no
lo pongo en duda por-
que no pasaba gente.
La gente al principio,
en los primeros días,
era cotizar, entonces
ahí era como al ‘3 y al
4’, pero a nivel de la
alameda completa
porque entre dirigen-
tes igual uno va con-
versando y tantean-
do, y ‘nopo’, está cla-
ro: influyó mucho el
tema económico con
respecto al año pasa-
do, a todos, a nivel
nacional.

- ¿Cuáles son
las esperanzas de
aquí al 24?, porque
están hasta ese
día.

- Sí, el 24 tenía-
mos pensado solicitar
para el otro día del 26
al 31, pero el desmo-

tivo de los mismos
por las ventas, nadie
se sumó a este posible
alargue.

- Por qué las
ventas son bajas.

- Sí, o no las espe-
ras con expectativas
tan altas.

- ¿Pero de aquí
al 24 hay esperan-
zas que mejore?

- Obvio que sí,
siempre está, la espe-
ranza es lo último que
se pierde.

- Entonces
aprovechando el
Diario, hacer una
invitación para
que la gente venga,
hay de todo acá.

- Sí, aquí hay mu-
cha variedad, diversi-
dad en productos, te-

nemos cuatro perso-
nas que están dedica-
das al envoltorio que
está muy bien admi-
nistrado, hay eventos
culturales también,
que es gratuito, pue-
den dejar stand para
las personas que
quieran vender libros,
cosas así artesanales,
tienen un espacio
aquí para poder ven-
derlos, sin costo, y si
quieren presentar al-
gún tipo de obras, vi-
llancicos, lo que sea,
se pueden comunicar
con nosotros.

Esta feria ubicada
en la Avenida Yungay,
entre las calles Freire
y San Martín, la inte-
gran un poco más de
60 comerciantes.


